

Les perspectives de signature d'accords de contrôle des armements et de désarmement restent limitées. A la suite de l'invasion de l'Afghanistan par les Soviétiques en décembre 1979, le Sénat américain a décidé de reporter ses délibérations sur la ratification du traité SALT II (Pourparlers sur la limitation des armes stratégiques). Le nouveau gouvernement américain après avoir reconsidéré sa politique de contrôle des armements et de désarmement devrait reprendre les entretiens SALT. Lors de la dernière réunion à Rome des ministres des Affaires étrangères de l'OTAN, à laquelle j'ai assisté, les Etats-Unis ont réaffirmé qu'ils avaient, comme le gouvernement précédent, l'intention de discuter la question de la limitation des forces nucléaires tactiques. Les négociations portant sur l'interdiction générale des essais nucléaires et sur l'interdiction des armes chimiques continuent à traîner en longueur.

En fait, c'est de la solution des conflits qu'on peut attendre des progrès véritables au niveau du désarmement. Dans beaucoup de cas les situations de crise qui existent dans le monde ne se posent pas en termes idéologiques et impériaux comme l'actuel antagonisme Est-Ouest. Dans leur grande majorité les différends, spécialement ceux du tiers monde, ont un caractère régional et sont souvent la conséquence de rancunes historiques portant sur des questions locales mal définies. Le Canada s'emploie activement à la recherche de solutions aux conflits internationaux.

Les efforts déployés récemment par le Canada dans le domaine de la limitation des armements ont porté principalement sur la formule proposée par le premier ministre à la première session extraordinaire consacrée par les Nations Unies au désarmement en 1978, tendant à freiner la "locomotive" technologique de la course aux armes nucléaires stratégiques. Les éléments d'une pareille stratégie de suffocation: traité global d'interdiction des essais nucléaires, interdiction des essais-en vol de tous les vecteurs stratégiques nouveaux, interdiction de fabriquer des matières fissiles à des fins nucléaires militaires et accord de limitation puis de réduction progressive des dépenses militaires consacrées à des systèmes nouveaux d'armes nucléaires stratégiques - tous ces thèmes n'étaient pas nouveaux dans la discussion du contrôle des armements. Ce qui était nouveau, c'était l'idée de les associer pour empêcher la prolifération des armes nucléaires tant dans les Etats déjà pourvus d'armes nucléaires que dans ceux qui ne le sont pas encore.

Trois ans plus tard, cette notion de stratégie de la suffocation reste valable. Le gouvernement ne laisse passer aucune occasion de réaffirmer l'importance qu'il attache à la poursuite des démarches relatives au traité de limitation des armes stratégiques et à la réalisation d'un accord global à caractère contrôlable portant sur l'interdiction des essais nucléaires. C'est en s'assignant ces priorités, et en participant à la rédaction d'une convention d'interdiction des armes